



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 14 de febrero de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Economista, Milenio, La Razón, El Financiero, Crónica, El Heraldo de México, La Jornada, Reporte Índigo, Publímetro, El Sol de México.

Eli Lilly apuesta por realizar investigación clínica en México/El Economista

Eli Lilly, la farmacéutica estadounidense, anunció su compromiso de aumentar sus inversiones en investigación clínica en México, que en 2024 ascendieron a 103 millones de dólares, si las condiciones regulatorias y administrativas están dadas. (...) Rubén Ortiz subrayó que para que México sea competitivo en investigación e innovación farmacéutica es necesario contar con una Cofepris "más ágil", que acelere la aprobación de trámites y revisiones. De esta manera se evitará que las inversiones "se vayan a otros países porque los trámites no salieron en tiempo". En este sentido, el secretario de Salud, David Kershenovich, se comprometió a generar las condiciones para atraer y retener las inversiones en la industria farmacéutica. "México está muy interesado y hemos ratificado ante ellos (Eli Lilly) a comprometernos a desarrollar lo que haga falta para poder participar dentro de esos estudios clínicos que van más allá de probar solo un medicamento innovador, sino que sirven también para el desarrollo de políticas de salud pública", dijo el funcionario federal en su participación en el mismo foro.

Negocian adelanto de fármacos para cáncer y diabetes/Milenio

El subsecretario de Integración y Desarrollo de Salud, Eduardo Clark, informó que se negocia con la industria farmacéutica y de insumos la compra consolidada de medicamentos 2025-2026 para adelantar con carácter de urgente los tratamientos oncológicos y control de diabetes para este mes y no para marzo como se tenía previsto. "Podemos esperar entregas antes de que termine el mes de marzo en algunos estados del país y en el resto llegará de manera paulatina durante ese mes y lo que se adjudica ahorita, a inicios de abril. "Entonces, como ha dicho la presidenta Claudia Sheinbaum, no es un tema que se va a resolver de la noche a la mañana, pero esperamos que vean una mejora a partir de las entregas anticipadas en las próximas dos o tres semanas y estabilizar el abasto durante marzo y abril", explicó en entrevista el funcionario. Recordó que los medicamentos de urgencia son algunos para los tratamientos contra la diabetes, por lo que se espera el abastecimiento de Sitagliptina, Metformina que junto con la Dapagliflozina se "tenía poco abasto al inicio del año, pero ya se adjudicó y se espera la entrega".

Gobierno reconoce fallas en licitación de medicamentos/El Economista

El subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, Eduardo Clark, reconoció que existieron errores en el proceso de licitación para la compra consolidada de medicamentos e insumos médicos para el periodo 2025-2026, pero ya se están corrigiendo. Tras asistir al Foro Health Summit: The Power of Innovation de Eli Lilly, el funcionario federal detalló que se han registrado alrededor de 100 inconformidades por parte de los proveedores de la industria farmacéutica. Eduardo Clark aseguró que están trabajando con las Secretarías de la Función Pública, Anticorrupción y Buen Gobierno y Birmex, para identificar las inconformidades que sean procedentes entre las empresas farmacéuticas afectadas.

Eleva cáncer en infantes/El Heraldo de México

En México, en los últimos cuatro años, un tipo de cáncer de ojo ha tomado fuerza: la retinoblastoma, que se origina en la retina neural y que afecta principalmente a niños. Según datos de la Secretaría de Salud, la retinoblastoma representa

aproximadamente 5% de los siete mil casos de cáncer general en niños de 6 a 15 años, que se registran cada año. "Hay un aumento de 80 casos de retinoblastoma anualmente, es decir, 30% de los pacientes con cáncer de la AMANC. En 2024 superó incluso a la leucemia como el tipo de cáncer más común en niños", compartió Rogelio Piñales, vocero de la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC). En el marco del Día Internacional del Cáncer Infantil, que se conmemora el 15 de febrero, el directivo de la AMANC señaló que la detección temprana sigue siendo una de las claves para mejorar las tasas de supervivencia en niños con cualquier tipo de cáncer. La American Cancer Society ha informado que los síntomas de retinoblastoma más comunes incluyen dolor de ojo, enrojecimiento en la parte blanca, sangrado en la parte frontal, una pupila que no se reduce en tamaño en respuesta a la luz brillante y un color diferente en cada iris.

Repuntan depresión y suicidio entre los menores de edad/Milenio

De acuerdo con José Antonio Zorrilla, médico psiquiatra y subespecialista en psiquiatría infantil y de la adolescencia, los casos de menores con trastornos depresivos, y a la vez consumo de sustancias, han crecido "exponencialmente" en los últimos 15 años, sobre todo a partir de la pandemia de covid-19; el problema se acentúa más en la población adolescente. "La adolescencia es una etapa de muchos cambios a nivel cerebral y esto hace que tiendan a ser más impulsivos, a no medir riesgos ni consecuencias; cualquier cosa novedosa que les provoque cierto bienestar, pues lo van a probar y si están pasando por un episodio depresivo se van enganchar", explica el también integrante de la Asociación Mexicana de Psiquiatría Infantil. Según las cifras de morbilidad nacional que publica la Secretaría de Salud, en una década subieron 122% los casos nuevos de depresión entre la población menor de 10 años, 257% entre la de 10 y 14 años y 254 entre la de 15 y 19. Según el anuario de Salud, la comorbilidad entre depresión y consumo de sustancias es bastante frecuente, de 12 a 80%, y muchas veces "la interrogante es que empieza primero, si la depresión o el consumo de alguna sustancia, pero la etiología es bidireccional", indica el especialista en psiquiatría infantil y de la adolescencia. Solo 434 de los 15 mil 637 establecimientos de atención primaria o consulta externa del país brindan atención de salud mental y adicciones, según la SSA.

Preocupa al SNTE iniciativa de reforma al ISSSTE/Crónica

El maestro Alfonso Cepeda Salas, líder nacional del magisterio, hizo este señalamiento al asegurar que los profesores "somos los primeros en reconocer las áreas de oportunidad de ISSSTE, de hecho y de manera pública hemos señalado puntualmente las necesidades de mejora de esa institución". Agregó: "estamos seguros que en la revisión que de la iniciativa en comento se realice tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores, encontraremos alternativas financieras que eviten afectaciones a los ingresos de las y los trabajadores de la educación". De acuerdo a las consultas de Crónica con la cúpula magisterial, el SNTE no está de acuerdo con que se afecte el salario de los trabajadores como mecanismo para mejorar los servicios de Salud del ISSSTE, algo que teóricamente ya está garantizado. "Otras formas de financiamiento deben ser buscadas", se señaló.

La AMIIF no teme a los aranceles de Trump/El Financiero

El director ejecutivo de la Asociación Mexicana de la Industria de Investigación Farmacéutica (AMIIF), Larry Rubin, aseguró que confía en que el gobierno de Estados Unidos, encabezado por el presidente Donald Trump, no impondrá aranceles al sector farmacéutico de México. "Los aranceles en el sector no prosperarán (...) particularmente en la industria de salud nosotros estamos confiados y estamos presionando en Washington que como industria no haya aranceles, porque más allá de un tema económico, es uno de salud y que los ciudadanos estadounidenses también cuentan con medicamentos mexicanos", aseguró. El directivo de la AMIIF dijo que por ahora en lo que debe centrarse el gobierno mexicano es en cumplir con todos los acuerdos que tiene en el T-MEC que comparte con EU y Canadá. Cofepris tiene 10 mil solicitudes rezagadas lo que no ayuda a promover las ventas.

Piden más impulso a la investigación/El Heraldo de México

México busca atraer dos mil millones de dólares anuales de inversión en investigación clínica con el Plan México 2030, presentado por la presidenta Claudia Sheinbaum en enero de este año; el objetivo es colocar a México entre las 10 principales economías del mundo para 2030. Esta cifra contrasta con los 200 millones de dólares que actualmente se captan en el país, comentó Larry Rubin, director ejecutivo de la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica. "América Latina sólo capta 6% de la inversión global en investigación clínica, y México, aunque con un gran potencial, enfrenta retos regulatorios y de infraestructura que debemos resolver rápidamente con el gobierno", comentó el directivo, en conferencia. Entre los principales objetivos del Plan México 2030 para el sector salud y farmacéutico, destacan: producción de vacunas, incrementar 15% la fabricación de insumos médicos y reducir los tiempos de autorización en la Cofepris para la aprobación de investigaciones clínicas y la digitalización de procesos regulatorios. "Se plantea reducir el

tiempo de respuesta a 40 días, lo cual es fundamental para atraer más inversiones. Sin esta reforma, el país seguirá perdiendo terreno frente a otros como Argentina, que aprueba los protocolos en 45 días y capta 500 millones de dólares anuales", explicó.

Anuncia Clara Brugada obras en Cablebús, Utopías y de Agua/Crónica, El Herald de México, La Jornada, Reporte Índigo

Durante la reciente presentación del programa ejecutivo de Cablebús y "Casa por Casa", la jefa de Gobierno, Clara Brugada detalló varios proyectos para mejorar las condiciones de vida en las zonas más altas de la alcaldía Magdalena Contreras, entre ellos la mejora de la infraestructura y los servicios en áreas históricamente marginadas. Además de los proyectos de agua y movilidad, Brugada presentó la transformación del espacio público a través del proyecto denominado "Utopías". Este proyecto busca ofrecer servicios integrales para la comunidad, con énfasis en la salud y el bienestar de los residentes, especialmente los adultos mayores. En la Utopía de la Magdalena Contreras, se ofrecerán servicios médicos generales, pediátricos, ginecológicos y nutricionales. También se instalará un laboratorio clínico gratuito y un mastógrafo para realizar exámenes de cáncer de mama, priorizando la atención médica preventiva. La Utopía también contará con una Casa de Día para los Adultos Mayores, un espacio diseñado para que los abuelos puedan convivir y desarrollar sus capacidades mentales, participando en talleres y actividades que fomenten su desarrollo y bienestar.

Exhortan a la PAO a iniciar campaña contra el ruido excesivo en bares y antros/La Jornada, Publimetro

La Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT) ha registrado hasta 91 decibeles en mediciones realizadas en establecimientos de las colonias Roma, Hipódromo y Condesa, 31 más de los 60 que la OMS considera tolerables, de las 22 a las 6 horas, para limitar riesgos a la salud. La diputada de Morena en el Congreso capitalino, Leonor Gómez Otegui, advirtió que esta situación se ha extendido a colonias como Juárez y Santa María la Ribera, y se agrava por el crecimiento exponencial de la clandestinidad en casonas que se rentan para fiestas, como ocurrió el fin de semana pasado en el edificio de Ámsterdam 10, en la colonia Hipódromo, donde debió intervenir la alcaldía para desalojar el inmueble donde una celebración con música a muy alto volumen se prolongó desde la madrugada del sábado hasta pasado el mediodía del domingo. La legisladora presentó ante el pleno un exhorto a la PAOT para que inicie una campaña permanente sobre la contaminación acústica en esas colonias y otras con mayor concentración de bares en la alcaldía Cuauhtémoc, como el Centro Histórico, la Doctores y la Obrera.

Inauguran clínica para la diversidad sexual en el Edomex/Crónica, La Razón, El Universal, El Herald de México

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez inauguró la primera Clínica de Diversidad Sexual en la entidad y única en su tipo en el país, para atender a la comunidad LGBTTIQ+, con servicios gratuitos de salud en áreas como ginecología y obstetricia, urología, medicina interna, psicología, nutrición y psiquiatría, a través de un equipo interdisciplinario, que dará servicio de manera equitativa, segura y digna sin importar su identidad de género u orientación sexual. "Como bien lo ha comentado la presidenta Claudia Sheinbaum: 'La salud no es un privilegio, es un derecho', y es por eso que estamos invirtiendo en espacios como este, para tener más y mejores servicios", afirmó la Maestra Delfina Gómez Álvarez. La Clínica de la Diversidad Sexual forma parte del complejo del Hospital Regional de Alta Especialidad de Zumpango, institución de salud de tercer nivel y de alta especialidad, cuenta con seis los consultorios y servicios adicionales, entre ellos, farmacia, un centro para la prevención, control y tratamiento del VIH y Sida, medicina preventiva y pruebas rápidas de VIH, sífilis, hepatitis y vacunación.

Trabaja bajo protesta personal del Hospital General/El Universal

El personal médico del Hospital General del Estado de Sonora trabajará bajo protesta, en tanto no se regularicen 546 bases laborales. Marco Antonio Monroy Arreola, integrante del Movimiento un Día sin Eventuales, informó que si bien las demandas se han ido subsanando desde el pasado 3 de febrero, cuando se manifestaron por falta de medicamentos, mantenimiento a equipos y seguridad laboral, no pueden pasar por alto que no están regularizados los contratos laborales de casi 600 trabajadores que prestaban servicio en el antiguo Hospital General del Estado y fueron transferidos al nuevo Hospital de Especialidades, IMSS-Bienestar. Explicó que ninguno de ellos cuenta con base, pese a que algunos tienen hasta 11 años de prestar sus servicios. Y, debido a esta situación, la mayoría está en peligro de no ser recontractados en abril de este año. Por ello, el personal médico, de enfermería, administrativo, de laboratorio y el resto de servicios auxiliares del hospital trabajan bajo protesta.

Los médicos jubilados exigen pago de pensión/El Sol de México

Médicos jubilados, encabezados por Mario Alberto Espinoza del Río, secretario general de la Asociación Profesional Gremial de Médicos del Hospital Central "Dr. Ignacio Morones Prieto", perteneciente al IMSS-Bienestar, se manifestaron por el

retraso de los pagos de sus jubilaciones. La movilización convocó a cerca de un centenar de personas entre ellas amigos, familiares y compañeros de trabajo que exigían se cumpliera con ellos, los adeudos salariales. Entre 49 y 60 médicos jubilados quejosos, algunos de ellos mayores de 85 años expresaron su malestar por la tardanza en sus pagos a pesar de que dieron toda una vida al nosocomio. "Este es un tema que afecta directamente a los profesionales de la salud que dedicaron toda su vida al servicio público, y que ahora enfrentan serias dificultades debido a la falta de recursos para cumplir con los compromisos adquiridos por el Estado", dijo uno de los quejosos, quien añadió que carecen de otra fuente de ingresos.

Rehabilitarán centros para enfermedades mentales/El Universal, La Razón

Los integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción entregaron al gobierno de Tamaulipas 16 millones 573 mil pesos que serán destinados a proyectos para rehabilitar centros de atención a personas con problemas de salud mental. El gobernador Villarreal Anaya y la presidenta del DIF Tamaulipas, María de Villarreal, recibieron la aportación, que es producto del convenio de colaboración 10 al Millar, en Palacio de Gobierno. La presidenta del DIF estatal, María de Villarreal, agradeció la donación de los constructores y recordó que su anterior aportación se destinó a la rehabilitación de la Casa Hogar San Antonio en esta capital del estado.

Tarjeta rosa beneficia a 580 mil en Guanajuato/Excélsior

Libia Dennise García, gobernadora de Guanajuato, encabezó la ceremonia de la primera entrega de la tarjeta rosa, beneficiando a más de medio millón de mujeres guanajuatenses, y, además, dijo que la tarjeta rosa viene acompañada con un programa de asistencias para las mujeres. La tarjeta rosa es un apoyo económico directo del gobierno del estado, dirigido a madres guanajuatenses de entre 25 a 45 años, madres de familia y residentes de Guanajuato. Las mujeres tendrán asistencia médica, con una serie de servicios como nutrición, envío de un médico a domicilio a precio preferencial, orientación médica y psicológica por teléfono.

Aire irrespirable/Reporte Índigo

Según la Secretaría de Medio Ambiente, en Nuevo León cada año ocurren al menos dos mil 500 muertes prematuras relacionadas con la mala calidad del aire, esta cifra es reflejo de las altas concentraciones de partículas contaminantes en el aire que hacen de Monterrey, una de las ciudades con más contaminación atmosférica en América Latina y el Caribe. Y aunque la mala calidad del aire suele ser percibida como un tema de medio ambiente, por la gravedad y el impacto que tiene en el bienestar humano, se debe considerar también una problemática de salud pública. María Enríquez, presidenta del Comité Ecológico Integral compartió en entrevista que la mala calidad del aire pone en riesgo a todos los organismos y personas que habitan en la ciudad. "Esto es un tema de salud pública, es un tema de vida, es un tema de que tanto los humanos, las personas que habitamos la ciudad, como los seres vivos que no son humanos pero que también habitan la ciudad tienen un riesgo a perder su bienestar por vivir en el lugar donde vivimos" explicó la experta en entrevista.

Confiscan medicamentos/El Herald de México

Más de 650 cajas de medicamento controlado apócrifo, entre las que se aseguraron pastillas de color azul, y cartuchos de arma de fuego, teléfonos celulares y dinero en efectivo, fue el resultado de un operativo llevado a cabo en Guadalajara, Jalisco. La SSPC informó que los operativos se realizaron en las colonias El Zalate y Centro, donde en atención a diversas denuncias ciudadanas sobre dos inmuebles donde se realizaban actividades presuntamente ilícitas. Así, elementos de seguridad de la Defensa, Marina, Guardia Nacional, Fiscalía y SSPC ejecutaron tres órdenes de cateo en estos puntos. De esta acción no hubo personas detenidas y los inmuebles fueron sellados y quedaron bajo resguardo de las autoridades.

Concientizan a jóvenes sobre el uso del condón/El Universal

"Es importante que los jóvenes concienticemos sobre el uso del condón, especialmente en estas fechas del amor y la amistad. Como ejemplo, es sabido y se comenta entre los estudiantes de la UNAM que la Facultad de Medicina es la que más embarazos adolescentes tiene y uno podría creer que es algo contradictorio", comentó Víctor Manuel Zepeda, estudiante de Medicina de la UNAM durante el Día Mundial del Condón, que se celebró en la Clínica Especializada Condesa. La Clínica Especializada Condesa atiende pacientes con enfermedades de transmisión sexual, entre los que se encuentran más de 22 mil personas que padecen VIH, y por del Día Internacional del Condón y del Día del Amor y la Amistad, llevaron a cabo un evento enfocado en hacer conciencia en los jóvenes sobre el uso de preservativos y la salud sexual. Marco Palet, coordinador de Promoción de la Salud Sexual de la Clínica Especializada Condesa, mencionó que quienes más utilizan el condón son hombres cuando tienen relaciones con otros hombres.

Fármacos: otra herramienta que ayuda a combatir la obesidad/El Universal

En nuestro país, de acuerdo con datos de la más reciente Ensanut 2022, 37% de los niños de cinco a 11 años tiene sobrepeso y 75% de las personas mayores de 20 años padece sobrepeso u obesidad. "Esto es sumamente preocupante porque, en la gran mayoría de los casos, el sobrepeso y la obesidad favorecen el desarrollo de enfermedades como la diabetes y la hipertensión arterial, o la aparición de factores de riesgo como la dislipidemia (concentración elevada de colesterol y/o triglicéridos), los cuales pueden desencadenar otros padecimientos", señala Sergio Alberto Mendoza Álvarez, especialista en medicina interna y endocrinología, y académico de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina de la UNAM. Así pues, ante este problema de salud pública es imprescindible echar mano de todas las herramientas disponibles para tratar de combatirlo con éxito.

Pocos hombres se aplican pruebas de ITS/La Razón

La fundación CTR informó que las mujeres son quienes más se realizan las pruebas de VIH, en contraste con los hombres, quienes no lo hacen por estigma y prejuicios, por lo que llamó a normalizar estos estudios para una atención oportuna de posibles casos de Infecciones de Transmisión Sexual.

Plantean crear un fondo para saneamiento del río Santiago/La Jornada

Hace 17 años el niño Miguel Ángel López Rocha, entonces de ocho años, cayó a las aguas del río Santiago y murió a las dos semanas intoxicado por arsénico que tragó del caudal; desde entonces organizaciones comunitarias han documentado 4 mil 146 personas enfermas y 2 mil 842 fallecidas por afecciones relacionadas con la contaminación del agua, sólo en el municipio de El Salto. Por ese motivo, ayer, en conferencia de prensa, pidieron a la presidenta Claudia Sheinbaum que la inversión de 7 mil millones de pesos anunciada por la titular de la Semarnat, Alicia Bárcena, para sanear la cuenca, sea un fondo y logre ese objetivo. La directora del Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario, María González Valencia, junto con Raúl Muñoz Delgadillo, del Comité de Defensa Ambiental de El Salto, entre otros ambientalistas que han pugnado por el rescate del Santiago, pidieron a Sheinbaum Pardo "que no exista simulación o derroche de dinero público". "Lamentablemente la devastación socio ambiental de todo el territorio de la ribera del río Santiago y del Lago de Chapala se agravó, proliferando las enfermedades crónico-degenerativas en la población, provocadas por la exposición permanente a sustancias tóxicas y peligrosas concentradas en tierra, agua, aire, suelo y los organismos de las personas", acusó González Valencia.

Buscan topar incrementos de primas en seguros de gastos médicos mayores/El Economista

Diputados del PRI presentan iniciativa Buscan topar incrementos de primas en seguros de gastos médicos mayores. Con los cambios propuestos, ahora habría un tope máximo de la inflación anual más 5% adicional al incremento de las primas de seguros de gastos médicos mayores. (...) Además, se busca reformar la ley para que los beneficiarios de un seguro de gastos médicos puedan cambiarse de aseguradora sin perder antigüedad, puedan elegir médicos distintos a la red de la aseguradora y que el servicio ya incluya la cobertura de medicamentos y material de curación.

Se aprueba crear la Especialización en Trasplante Renal/El Universal

El Consejo Universitario aprobó crear el Plan y Programas de Estudio de la Especialización en Trasplante Renal, así como el grado académico correspondiente. Esta especialización se impartirá en el sistema escolarizado, en la modalidad presencial, y tendrá una duración de dos años. Cabe destacar que la enfermedad renal crónica afecta aproximadamente a 10% de la población mundial.

Aprueban que Infonavit construya vivienda/El Universal

En el pleno del Senado con voto a favor de Morena y sus aliados. así como señalamientos de la oposición de que será un robo a los ahorros de los trabajadores, se aprobó la reforma las leyes del Infonavit del Trabajo, la cual establece que el instituto podrá destinar los recursos bajo su administración para la adquisición de suelo e inmuebles, así como para la construcción de vivienda a través de una empresa filial. Hubo momentos ríspidos en el debate donde la oposición acusó de robo y atraco los trabajadores que han cotizado por años en el Infonavit y de un evidente nuevo caso de corrupción que terminará como la Refinería de Dos Bocas, el Tren Maya o la Megafarmacia. Marko Cortés, senador del PAN, expuso que Morena y sus aliados quieren agandallarse el dinero de los trabajadores. Y es que, dijo, salieron buenos para gastarse el dinero que no les pertenece.